

El pueblo de C. Rica debe luchar por la expropiación de las Compañías Eléctricas

No debemos permitir nuevos arreglos a base de tarifas.

La energía eléctrica debe pertenecer al pueblo costarricense

Nos informan los periódicos que el gobierno se prepara para llegar a un arreglo con las compañías eléctricas. El arreglo se va a hacer a base de las llamadas "tarifas móviles" que aconsejó el ingeniero yanqui Krug.

Nosotros insistimos en que con las Compañías Eléctricas no puede haber arreglo. El único camino factible es el de la expropiación. Está vigente una ley que autoriza esa medida y es necesario que esa ley no se quede en la teoría.

Las Compañías Eléctricas dejan una utilidad, limpia de polvo y paja, de dos millones de colones por año. Por qué no ha de ser esa utilidad una buena base para indemnizar a las Compañías de acuerdo con nuestra Constitución? El "pero" que algunos ponen es el de que la indemnización debe ser previa. Pero esta es una teoría falsa. En México fueron expropiadas las Compañías petroleras y la indemnización no se hizo previamente. El Gobierno de México sostuvo e hizo triunfar la tesis de que la indemnización puede venir después de la expropiación. Nosotros perfectamente podríamos indemnizar a las Compañías con sólo las utilidades de las empresas. En siete u ocho años quedaría la deuda definitivamente cancelada.

Salarios de hambre serán pagados en la Carretera Panamericana

y el número de hombres que se colocarán nunca llegará a la suma fantástica que anunciaron los propagandistas del empréstito con el Import and Export Bank

Ya están dándose los primeros pasos para la construcción de la carretera panamericana. Por lo pronto está siendo comprada la maquinaria que se usará en la obra. Como lo sospechamos, el gasto será cuantioso y muchos miles de colones se quedarán entre las uñas de algunos agentes de casas yanquis que han tenido la fuerza suficiente para conseguir que las compras se hagan por medio de ellos.

Nos anuncia la prensa que se está haciendo el enganche de peones. Ese enganche no tiene las proporciones falsamente anunciadas cuando había interés en ilusio-

nar al pueblo. Pero se está llevando a cabo. Lo que ahora está planteado es el problema de los salarios: nuestros trabajadores esperaban salarios buenos, sistema yanqui; pero resulta que la tacañería ambiente ha metido sus influencias y los salarios serán de dos colones diarios.

Ya veremos cómo poco a poco toda la demagogia que se hizo para conseguir la adhesión del pueblo para el empréstito con el Import and Export Bank será la base de una mayor desconfianza del pueblo hacia las palabras de los actuales dirigentes políticos.

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 417

SAN JOSE, COSTA RICA

Sábado 16 de Noviembre 1940

0.10 Ejemplar

Se instaló en Heredia el Consejo Nacional de "La Unión Campesina de Lucha por Tierras y Créditos"

El domingo 3 del corriente se instaló en Heredia el Consejo Nacional nombrado ocho días antes en Barba para que dirija el movimiento campesino. Dicho organismo consta de doce miembros, tres por cada una de las provincias de la meseta central. En la sesión del domingo último se nombró al c. Manuel Solís como Tesorero del movimiento, haciéndosele inmedia-

tamente entrega de los fondos recogidos en la Conferencia de Barba. Nombróse, además, al c. Carlos Villalobos como Secretario de Actas y Correspondencia del Consejo. Comó presidente funge el c. José Arguedas, de acuerdo con el nombramiento hecho en la Asamblea de Barba.

Efectuada la organización interna del Consejo, se entró a discutir la Orden del Día, la cual incluía en primer término la CUESTION FINANCIERA. Justamente se señaló que el problema de financiar el movimiento iniciado era el problema quizá más importante planteado al Consejo Nacional. Efectivamente, no se puede pensar en desarrollar una campaña intensa alrededor de los objetivos planteados por el movimiento campesino y menos se puede pensar en organizar al campesinado alrededor de esas demandas, si no se cuenta con recursos económicos suficientes. A este propósito fué descartado el procedimiento de la cotización obligatoria. Se consideró que el movimiento campesino costarricense está apenas incipiente y que en consecuencia no existe la conciencia necesaria para que se pueda fijar una cuota obligatoria a los campesinos que se afilien a la organización que se trata de crear. Se acordó,

en cambio, imprimir tarjetas para recoger cuotas voluntarias. Dichas tarjetas valdrán desde ₡ 0.25 hasta dos colones cada una.

Mientras están listas las tarjetas y con el fin de pagar a la imprenta el valor de la impresión de los veinte mil manifiestos acordados en la Conferencia de Barba, se dispuso distribuir pliegos especiales, con la firma del c. Manuel Solís, Tesorero del movimiento, para recoger con el respaldo de éstos los fondos necesari-

PASA A LA PAG. DOS

Alteran las Conferencias de Berlín la política de neutralidad de la U.R.S.S.?

Por Arnoldo FERRETO.

El mundo entero ha estado pendiente esta semana de las conferencias celebradas en Berlín entre Molotoff y Hitler. Los comentaristas de todos los matices concuerdan en que ellas tendrán una gran trascendencia sobre el desarrollo ulterior de los acontecimientos mundiales. Sin embargo, la prensa en general se ha mostrada

discreta a la hora de adelantar juicios sobre el resultado concreto de las conferencias. Nosotros no pretendemos hacer de adivinos, pero creemos que existen bastantes elementos que permiten emitir juicios sobre las cuestiones probablemente abordadas en Berlín y sobre el posible resultado de las conversaciones bipartitas.

En primer lugar, tenemos que PASA A LA PAG. DOS

Ha estallado la campaña política

El Lic. don Teodoro Picado que venía trabajando bajo cuerda ha resuelto echarse al agua a cuatro años vista

Puede decirse que ya estamos en plena campaña electoral. La miseria que se le aproxima a nuestro país no es lo que más les interesa a nuestros políticos. Su preocupación mayor la fijan en la posible sucesión presidencial. Ya es un hecho indiscutible que la candidatura del licenciado don Teodoro Picado está lanzada. Los trabajos del licenciado Picado y de sus amigos se mantuvieron por mucho tiempo bajo cuerda. Bajo cuerda trataron de reclutar diputados; bajo cuerda trataron de

"emarrar" empleados públicos; bajo cuerda el mismo Ministro de Educación ha venido tratando de llevar agua para el molino de la candidatura picadista. No otra explicación tiene, por ejemplo, la última reforma de carácter religioso hecha a la ley de educación común, la cual fué proclamada por el señor Tinoco y coreada por el señor Picado. Pero ya en este momento el secreto ha dejado de ser secreto. La candidatura del señor Picado está lanzada y los primados PASA A LA PAG. DOS

El Presidente Somoza se encuentra en dificultades para probar su credo democrático

El enredo del Agregado de Prensa de la Legación Británica señor Stewart, parece de la misma factura del que se tejió alrededor del estudiante Chester Lacayo

Al iniciarse el actual conflicto internacional, todavía era de buen tono en América externar simpatías hacia la causa de las potencias totalitarias, y un delito, que se purgaba en la cárcel, el escri-

bir o hablar contra Hitler o Mussolini. Pero desde que el imperialismo yanqui vió en la expansión germana una amenaza en potencia para sus intereses y el Departamento de Estado comenzó a hacer declaraciones y a tomar medidas para defender sus mercados y colonia, el credo político de casi todos los "notables" y demás gentes bien de América, cambió fundamentalmente: los simpatizantes del totalitarismo se convirtieron, de la noche a la mañana, en ardientes "ultra-demócratas".

El General Somoza, es posiblemente, el gobernante que más dificultades ha encontrado para "evolucionar" hacia el nuevo credo democrático; pareciera que todo el mundo estuviera empeñado en demostrar sus no muy antiguas simpatías y nexos con los "hombres fuertes" de Europa. Pero como para cada vicio hay siete virtudes, el Presidente de Nicaragua, con la energía e inteligencia que lo caracterizan, poco a poco va capeando el temporal. Resulta que hace algunos días el periódico nicaragüense "La Estrella", publicó una nota informando que en la Legación alemana había un depósito de armas.

Inmediatamente el gobierno desmintió la información y el Director de Policía suspendió temporalmente el periódico mencionado, deteniendo a su Director y a otro periodista. Unas cuantas horas después los detenidos se habían "convencido" de la falsedad de su información, por lo que fueron puestos en libertad; al día siguiente apareció "La Estrella" rectificando y denunciando al agregado de prensa de la Legación británica como autor de dicha información, asegurando, además, que este señor había enviado al periodista yanqui John Gunter, una fotografía del despacho de Somoza, en la que aparecen los retratos de Hitler y Mussolini.

El señor Ronald Stewart, que así se llama el agregado de prensa británico, niega haber proporcionado dicha información, pero la "Nueva Prensa" mantiene la tesis de que el gobierno debe darle crédito a la palabra de los dos periodistas comprometidos y le pide energicamente al Presidente la expulsión del señor Stewart. Luego explica lo de la fotografía así: "Si existe esa fotografía, puede explicarse su existencia, si se PASA A LA PAG. CUATRO

La camarilla reaccionaria de Halifax contra el buen entendimiento entre la Unión Soviética y la Gran Bretaña. Standford Cripps, Embajador Inglés en Moscú sirve de mampara a las maniobras oscuras de los enemigos del Socialismo

Carta de un laborista inglés, publicada en "New Statesman and Nation"

(Servicio Inter-Continent News)

LONDRES.—(Por correo)—(IC N)—D. N. Pritt, prominente abogado inglés y líder laborista, recientemente en una carta abierta a Sir Stanford Cripps, denunció a Halifax de hacer uso de Cripps en la "incansable conspiración dirigida contra el mejoramiento de relaciones con la Unión Soviética". La carta que apareció en el "New Statesman and Nation" (Londres) el 14 de setiembre, dice:

"Querido Stafford: Muchos de

sus innumerables amigos en la Gran Bretaña se encuentran preocupados. Sospechamos que Halifax lo está usando como un pretexto para engañar a la opinión pública mientras destruye las oportunidades de mejores relaciones con la Unión Soviética. Nos alegramos mucho cuando usted salió para Moscú y esperamos que fuera el principio de cosas mejores. Pero vemos hoy que las relaciones entre estos dos países se encuentran en peor situación que nunca, que Halifax y su grupo hostil de

reaccionarios tienen las manos libres para conducirnos al desastre, y que el Primer Ministro no está haciendo nada absolutamente para detenerlos.

"Nadie cree que todas las faltas estén de un solo lado y menos aun creemos que embajador alguno hubiera hecho algo mejor que usted mismo. Pero la verdad desnuda es que no van a dejar que se consiga un mejoramiento en dichas relaciones. ¿Cuál fué la primordial razón por la que usted fué enviado a Moscú? Para terminar un tratado comercial, pensamos nosotros. Ya de por sí fué una maniobra siniestra de Halifax el haber bloqueado la proposición del gobierno soviético de negociaciones hecha desde el 27 de marzo. Halifax bloqueó la propuesta por ocho semanas antes que usted fuera nombrado. Pero hoy es aun peor; cerca de tres meses han pasado desde que Stalin lo recibió a usted y no hay aún la menor señal de un acuerdo.

"Por supuesto Halifax y los otros enemigos de un mejoramiento en las relaciones, son muy astutos para oponerse abiertamente a un acuerdo. Lo sabotean por métodos indirectos. Después de su entrevista con Stalin, públicamente insultan a la Unión Soviética, ignorando su existencia en un asunto de gran importancia política.

Pasa a la Pág. 4º

El Ferrocarril al Pacífico debe ser un factor al servicio de la agricultura y no una empresa comercial

Ha tenido lugar en estos días una polémica de prensa alrededor de los fletes que cobra el Ferrocarril al Pacífico. Se le hizo el cargo al Ferrocarril de cobrar fletes muy altos. La empresa pretendió defenderse con cataratas de palabras. Sin embargo en este caso los hechos son tal elocuentes que las pala-

bras sobran. Los cargos que le han sido formulados al Ferrocarril Nacional responden a un sentimiento muy generalizado entre PASA A LA PAG. 4º

Lunes 18 - A las 7.30 de la noche
GRAN MITIN En el local del Partido

HABLARAN:

Gonzalo Montero: CUESTION ELECTRICA.

Manuel Mora: POLITICA INTERNACIONAL.